

# LA RECONQUISTA

## SEMANARIO CARLISTA DIOS, PATRIA, REY, FUEROS

### Precios de suscripción

Trimestre ..... 1'50 pesetas.  
Año ..... 6'00  
Número suelto ..... 0'10  
Anuncios y remitidos: á precios convencionales. Pago adelantado.

### Redacción y Administración

**San Fructuoso, 2, 1.º, 1.º**

Año I. Tarragona 24 de Agosto de 1907. Núm. 33.

Toda la correspondencia al Director.  
No se devuelven los originales, aunque no se publiquen.

## De Re Solidaria

Tan extraordinario lujo de precauciones hizo que se fantaseara de lo lindo sobre probables sucesos.

A las ocho y cuarenta y cinco minutos llegó el tren á la estación del Cabanal, en donde había congregado un millar de valencianos que recibieron á los expedicionarios con un nutrido aplauso y vivas á España, Cataluña y Valencia.

Al pasar el tren, catalanes y valencianos se confundieron en un mismo sentimiento. Sublime espectáculo el de dos pueblos hermanos, abrazándose con efusión! Aún duraba el entusiasmo cuando el tren se puso en marcha, no sin antes haber embarcado á todos los que esperaban á la expedición catalana.

A las ocho de la mañana, llegó á la Plaza de la Estación del Norte, (en la ciudad), un nutrido piquete de la guardia civil y fueron destacadas las parejas por calles y avenidas.

La entrada en los andenes de la estación, era difícil en virtud de las órdenes que recibieron los agentes de orden público y civiles que custodiaban las puertas.

Tal severidad dió lugar á que se tiraran numerosas planchas los policías; entre ellas la que mas hizo reír fué la de un individuo policiaco que no quería dejar pasar al subjefe de la estación.

Mientras esto sucedía llegó el tren y entonces resonó un aplauso unánime y de todas las gargantas salió á pesar de las órdenes del gobernador un ¡Viva Cataluña! entusiástico, emocionante, para quien no tiene un corazón de hielo incapáz de sentir una miaja de amor hacia la patria chica.

Los expedicionarios bajaron de sus departamentos, y como toda manifestación estaba terminantemente prohibida, dirigiéronse por grupos á los hoteles, seguidos por los solidarios valencianos.

En el trayecto solo fueron molestados en la calle del Llop y plaza de Cajeros por algunos blasquistas que pretendieron insultar á los catalanes y hasta sacaron pistoles inútiles para atemorizarlos, pero fueron corridos como perros por los valencianos, y los exaltados partidarios del Sultán malvarroño aguantaron pacientemente los garrotazos y bofetadas, solidarios, sin poder llevarse otros laureles de sus hazañas mas que unos cuantos chichones y alguna que otra nariz aplastada.

¡Valientes émulos de los ferrouxistas!  
¡Dó estaba el cumplimiento de aquellas terribles amenazas; de aquellos soezos insultos, estampados un día y otro día en el infamante libelo *El Pueblo*!

Muchos miles de regionalistas; la mayoría de los valencianos fueron á dar la bienvenida á nuestros hermanos de Cataluña.

Fué un recibimiento entusiasta, de los que dejan huella perdurable en la historia de los pueblos.

Y pasemos á ocuparnos ahora de la Asamblea que con tan gran éxito se celebró en el Paraninfo de nuestra Unidad.

A las tres de la tarde empezaron á entrar los asambleístas llenando por completo la sala dedicada al efecto.

Al ocupar la presidencia, el Dr. don Faustino Barberá, presidente de la Sociedad "Valencia Nova" estalla una ovación ruidosa que dura largo rato.

Como se trataba de la sesión inaugural de la Asamblea, varios oradores hicieron uso de la palabra, encendiendo en los corazones de los oyentes el amor á la localidad, á la región y á la Patria.

Recibiéronse numerosas adhesiones entre las cuales recordamos las siguientes:

Centro Integrista de Pamplona, Juventud Regionalista de Castellón, Centro Integrista de Castellón, Casino Regional de Alicante, Lliga Catalanista, otra de San Sebastián, otra de Mallorca, *El Cruzado* de Castellón, Sociedad Católica de Castellón, otra de Ibiza, otra de Alicante, otras de Igualada, Manresa, Barcelona y otros pueblos. Una carta de D. A. M.ª Alcover. Hizo uso de la palabra en primer lugar el Presidente.

Dijo que aquí solo hay regiones con personalidad propia para el bien de España. (*Gran ovación*).

Y añadió después, que nuestra obra ha de ser la de acabar con la funesta del centralismo opresor. (*Se repite la ovación*).

Luego, el Sr. Boix, Secretario de la Sociedad, leyó una memoria de los trabajos preparatorios de la Asamblea.

Dicha memoria muy bien escrita, arrancó muchos aplausos.

En ella dice el Sr. Boix que la Asamblea ha sido combatida desde todas partes por los embusteros, y acaba con este párrafo: "Pero ésta se celebra, se está celebrant, y acabará del modo más entusiástico".

Vuelve otra vez á hablar el presidente diciendo que no es hora de retóricas, sino de sentir hondo. Dedicó varios párrafos á cantar la gloria que le cabe á Valencia por su influencia en el progreso general. Enumera todas las eminencias valencianas.

Cita datos del siglo XVII, para combatir á Felipe V. Dice que para conseguir la abolición de los fueros, á pesar de las protestas de los valencianos, no temió en aliarse con poderes degenerados.

Dice que Felipe V, al contrario de

D. Jaime, que si lo tenía, no podía alegar el derecho de conquistar sobre Valencia y sin embargo realizó un acto injusto que Jaime I el Conquistador no quiso realizar en virtud del respeto que le merecían los valencianos.

Pregunta si el Centralismo quiere hacer de España un cuartel con uniforme y reglamento.

Compára luego la ciencia al regionalismo.

Habla de la guerra de la Independencia diciendo que el espíritu regional valenciano resurgió entonces. El alma valenciana es regionalista y así se manifiesta siempre que se la deja libre.

Dice que conviene olvidar partidos y formar todos una masa valiente para la defensa de Valencia y que los catalanes nunca olvidaron que son hermanos nuestros.

Acaba por fin su discurso saludando á todos los asambleístas y enviando á todos un abrazo en nombre de Valencia regionalista. (*Gran ovación*).

JACINTO IBÁÑEZ GAS.

## POR EL CLERO PROSIGAMOS

El órgano oficial de nuestra Comunión, que tantas y tan reñidas lides ha sostenido en defensa de la verdad y del bien, que tantas plumas ha roto cuando de abatir el orgullo y egoísmo de los poderosos y de aliviar las continuas y apremiantes necesidades de las clases menesterosas se trata, está, dando una vez más, desde hace algún tiempo, una de las más hermosas pruebas de generoso altruismo, de noble y desinteresado amor hacia quizá la más menesterosa de las clases sociales que en nuestra desdichada patria sufren el ignominioso yugo de los gobiernos centralistas.

Nos referimos al clero rural. Por las cartas que en él se publican, podrán los hombres de conciencia y sentimientos caritativos enterarse de la abatida y lánguida situación moral y material por que atraviesa tan digna clase.

Miseria, privaciones, pero, ¡qué digo! ¿El clero sufrir miseria?, ¿es esto posible? cuando debería disfrutar de una posición suficientemente desahogada para poder suplir la despiadada avaricia de no pocos ricos, insensibles á toda necesidad, é incapaces de alargar su mano en auxilio del desvalido y menesteroso. ¿El clero sujeto á privaciones? pero, ¿á qué privaciones? ¿acaso para ejercer su altísima acción social? Sí, es también víctima del caciquismo. ¿Es esto posible cuando debieran abrirse de par en par las puertas de todas las energías sociales para que coadyuvaran á su acción patriótica

y altamente educadora de las sociedades?

¡Ah caciquismo, planta maldita, que, según frase del eximio maestro de la tribuna, tienes las hojas abajo y el tronco arriba! ¿Cuando desaparecerás de nuestro suelo? ¿No está tu tronco bastante carcomido por la propia podredumbre para que mueras de una vez para siempre?

En socorro de aquella miseria, y para romper las cadenas de ésta tan deshonrosa sujeción ha levantado su voz de protesta el sabio y valiente párroco de Munárriz, Eusebio Armendariz. Su voz no ha sido zumbido de bala perdida en las inmensidades del espacio, ha sido trueno formidable, potente estampido cuyo eco ha repercutido por todos los ámbitos de las regiones españolas.

Navarra, Asturias, Galicia y otras regiones, formando noble y valiente té, han enviado tanvenc sus veracos en forma de razonados artículos publicados en *El Correo Español*, para que pregonaran y testificaran los asertos sinceros y verdaderos del ilustre Armendariz referentes al tan indigente clero bajo.

Hasta de nuestra amada Cataluña, una voz, que pareció la del ruiseñor solitario en el bosque, hizo digno coro á las anteriores. ¿Porqué tanto tiempo, Sacerdotes catalanes, sin decir esta boca es mía? ¿Es que vuestra condición y situación material es superior á la de los clérigos de las regiones hermanas? Sin reparo podemos negarlo, rotundamente. Siendo pues, así ¿porqué no se emprende en Cataluña una activísima campaña, prolongación ó ramificación de la iniciada en Madrid por el *Correo Español* y secundada únicamente por *El Siglo Futuro*?

Es que carece nuestra región de periódicos franca y netamente católicos y dignos de toda confianza? Ciertamente que no. En Barcelona, Lérida y Gerona los hay y no pocos.

¿Pueden faltar en Tarragona? Por nuestra parte podemos decir que ofrecemos incondicionalmente las columnas de este modesto semanario á toda la respetable clase sacerdotal, para que pueda á la par que exponer sus quejas, elevar sus peticiones á las autoridades jerárquicas en demanda de consejo y protección; no dudando que veremos secundada nuestra labor por todos los demás periódicos comarcales que admiten íntegras las enseñanzas de la Iglesia.

Cuan grande sería nuestra satisfacción si viéramos colmados nuestros deseos, inútil es manifestarlo. Entonces nuestra satisfacción sería completa, porque nuestros periódicos y nuestros hombres habrían formado como siempre en la vanguardia de los defensores de la Religión y sus ministros. X.

## La cuestión de Marruecos

### Una opinión

A instancia suya publica *El Universo* una carta firmada por D. José Álvarez Pérez, cónsul de España en Casablanca muchos años, la cual reproducimos por creer que nuestros lectores han de leerla con el interés que tiene en estos momentos:

«Señor director de *El Universo*:

Mi distinguido amigo: Para satisfacer los deseos que manifiesta de conocer mi opinión sobre los sucesos de Casablanca, le diré que éstos a mi parecer, obedecen á dos causas principales; al rápido crecimiento de las colonias europeas y al desconocimiento de la organización y modo de ser de Marruecos.

Después de la gloriosa campaña que hicimos en África, y que tan mal supimos aprovechar, los moros conservaron durante muchos años el recuerdo de sus desastres y una idea exagerada del poder militar de Europa, gracias á lo cual respetaban á los cristianos como á raza superior.

En gran manera contribuía á este resultado el estar la escasa colonia europea compuesta de honrados comerciantes que, no sólo no vejaban á los moros, sino que los protegían contra los desmanes de sus autoridades, al paso que sus mujeres convivían con las moras, cuidaban solícitas á los enfermos, socorrían á los pobres y eran consideradas por los indígenas como seres especiales, como santas, dignas del mayor respeto; así es que en aquellos felices tiempos se viajaba por Marruecos con más seguridad que por España, y los europeos, bien por solaz, solíamos pasar en los *aduares* largas temporadas con tanto descuido y tranquilidad como en cualquier ciudad de Europa.

Esta, que puede llamarse edad de oro, duró poco, porque atraídos unos por los alicientes de las ganancias que en el comercio se obtenían, y muchos huyendo de la miseria, de los acreedores ó de la justicia, fueron llegando á los puertos marrociertamente no daban buena idea de los países civilizados.

Entonces empezaron á cometerse infamias sin nombre; se protegía á los indígenas, haciéndoles pagar la protección á peso de oro, y luego los vendían á las autoridades moras, que hacían pagar bien caro, á veces con la vida y siempre con la ruina, el haber buscado la protección del cristiano.

Muchos de éstos, que por su educación ú otras circunstancias no podían dedicarse al comercio, se ocupaban en las faenas más groseras hacían la competencia á los braceros del país, alternaban con el populacho inculcándole vicios que no conocía, y sus mujeres é hijas se amancebaban como moros ó judíos, ó del modo más asqueroso comerciaban con el amor.

Todo esto concluyó con la leyenda de la responsabilidad del cristiano; los moros nos midieron á todos con el mismo rasero, y el respeto que nos tenían se disipó como el humo; y lo peor es que antes había desaparecido el miedo, porque los que sufrieron las consecuencias de la guerra no existen ya, y la nueva generación se cree invencible.

Vamos á la segunda de las causas á que he aludido.

Parece mentira, pero es lo cierto, que á sabiendas de su falsedad, ó creyéndolo firmemente, la política de Europa se haya basado siempre en el supuesto de que Marruecos es un Estado sujeto á la suprema absoluta autoridad del sultán.

Nada hay más falso que esto: basta haber vivido algún tiempo en aquel país para convencerse que la autoridad del sultán es muy limitada y precaria y que no le obedecen, poco ni mucho, ni las kábilas del Rif, ni las que están al Sur de Guad Masa, ni las montaraces que viven entre Fez y Marrakesh, ni las que ocupan la orilla izquierda del Burgreb.

Sabido es que, desde tiempo inmemorial, cuando los sultanes se trasladan de una á otra de las ciudades capitales, en vez de seguir el camino más corto y directo, dan un rodeo, bajando hasta la costa para evitar el paso por los territorios independientes, y nadie ignora que Rabat está cercada

por tres recintos amurallados, que á duras penas la ponen á cubierto de las kábilas confederadas, las cuales, en muchas ocasiones, han atacado y robado la impedimento del ejército que escolta á los sultanes.

Esta ficción pudo sostenerse mientras que la anarquía, que es endémica en Marruecos, no afectó formas agudas; pero desde el momento en que, casi simultáneamente, han surgido el moro *Valiente*, el Raisuli, el Roghi, el Morabito Azul y otros muchos agitadores de menor cuantía que campaban por sus respetos, los débiles lazos que unían entre sí ese conglomerado de elementos antitéticos, que se llama imperio de Marruecos, se rompieron, y no sobrevivió en las masas más sentimiento común que el fanatismo religioso, el odio al cristiano.

Desconociendo lo que queda dicho, ó no queriendo tomarlo en cuenta, los diplomáticos congregados en Algeciras se empeñaron en sostener y afirmar como indiscutible la autoridad del sultán, y crearon la Policía franco-española.

A esta nueva equivocación ha respondido el sentimiento nacional y religioso de los moros con los asesinatos de Marrakesh y Casablanca, que Dios quiera sean los últimos que tengamos que lamentar.

En el estado á que hemos llegado es preciso obrar con rapidez, con energía y, sobre todo, ponerse dentro de la realidad y ver las cosas tal como son, sin prejuicio de ningún género y sin aceptar á ciegas la opinión que nos pueden mandar hecha del extranjero.

Si la agitación de las kábilas pudo ser al principio antifrancesa, después del intento de implantar una Policía europea, la agitación, el odio es contra los cristianos, sin distinción de nacionalidades. Esto es muy musulmán, y prácticamente lo hemos visto en Casablanca.

La famosa Policía, si no es un pretexto para provocar, como ya ha provocado, la guerra santa, y justificar ambiciosos planes de conquista, no tiene ningún fin práctico. Es un romanticismo diplomático.

En primer lugar, el número de hombres que han de operar en cada ciudad es muy menor á las kábilas, de modo que la seguridad de los europeos no queda garantida. En segundo lugar, no es posible tener confianza en una fuerza indígena, por más que esté mandada por jefes europeos. Es preciso tener en cuenta que la Policía, que ya es odiada por los sectarios de Mohámed, no se alistará sino los más perdidos y despreciables entre los moros y dígame usted si en esta gente se puede tener confianza.

A mi modo de ver, visto el giro que ha tomado este asunto, se impone la necesidad de ocupar militarmente todos los puertos de la costa de Marruecos, desde Tetuán hasta Agadir; para lo cual no hay que hacer grandes sacrificios, como lo prueba lo que en circunstancias bien difíciles ha ocurrido en la ocupación de Casablanca, y sólo así quedarán bien aseguradas las haciendas y las vidas de los colonos europeos.

Esto no quiere decir que ni un sólo momento haya pasado por mi mente la idea de que España, ni sola ni acompañada, emprenda una guerra de conquista, que sería larga y costosa; únicamente creo que á toda costa hay que poner las ciudades del litoral á cubierto de los ataques de los beduinos, y que cómo esto no lo podrá conseguir la Policía, se debe confiar esta misión al Ejército.

Claro está que los primeros momentos sucederá lo que ahora está sucediendo en Casablanca; que la exaltación del fanatismo religioso y el amor á la Patria harán que las kábilas ataquen con furor y tengan como sitiadas á las ciudades; pero cuando pase algún tiempo, se vayan calmando los ánimos y se trate con el Maghzem sino directamente con las kábilas; éstas, que necesitan vender sus cosechas, y comprar pólvora, tabaco, azúcar, té, hierro y telas, artículos que sólo Europa puede proporcionarles, depondrán las armas y el interrumpido comercio renacerá.

Yo creo que á esta solución se llegará en un plazo que no será muy largo; pero temo que si no se va á ella con rapidez, energía y resolución la espantosa tragedia de Casablanca se repetirá en otras ciudades.

Tal es mi opinión, que podrá ser equivocada, pero que me parece que es la de la mayoría de nuestros compatriotas residentes en Marruecos.

Cumplidos sus deseos, se reitera de usted afectísimo amigo y seguro servidor que su mano besa,

J. ALVAREZ PÉREZ.

## Postales "Loredán"

Magníficas tarjetas postales del palacio «Loredán» y de sus magníficos salones.

### Sumario

- 1.º Vista exterior de la residencia de Carlos VII.
- 2.º Salón principal del Palacio.
- 3.º Despacho de Carlos VII.
- 4.º Salón de Banderas.
- 5.º Salón de batallas.
- 6.º Capilla del Palacio.
- 7.º Comedor de los señores Duques de Madrid.
- 8.º Saloncito indio.
- 9.º Salón de Olo y Zumalacárregui.
10. Billar y biblioteca de Loredán.
11. Escalera. Detalles de la misma.
12. Los Sres. Duques de Madrid disponiéndose á dar su acostumbrado paseo en gondola.

Se venden al precio de 1'25 pesetas la colección en la portería del Círculo, San Fructuoso, 2.º 2.ª y en nuestra Administración.

## Amor por amor

Las tinieblas de la noche agrupábanse sobre el pueblo; oscuros nubarrones sucedieron á las delicias de un tiempo estival, y retiróse el non plus de los astros, de la vista de aquella mansión celete, antes tan alegre y deliciosa, como fúnebre y melancólica después de su desaparición. Los pajarritos anunciaban con sus melodiosos trinos la tormenta que se aproximaba. En la tradición é instinto buscaban los unos un refugio seguro en las copas de los grandes árboles, ó en los aleros de los tejados, mientras que los otros formando una solidaridad de clases huían en compacto grupo á confundirse con el espacio. No tardó mucho en sentirse los efectos de aquel cambio atmosférico impropio de la estación de Mayo; fresco airecillo azotaba los rostros de los habitantes de la villa, caldeados aún por un sol abrasador que momentos antes reinaba, mientras que la patente voz del trueno, parecido á los fieros rugidos del león que se desangra en el bosque, anunciaban la proximidad de una copiosa lluvia que como si hubiese estado bajo una voz de mando, empezó rápidamente á descender de las preñadas nubes, para saciar la sed que la tierra sentía.

La cocina es espaciosa; larga mesa es el centro rodeada por cuatro sillas en el único mobiliario que la adornan; á un lado grande chimenea á especie de dosel, y debajo de la misma y sentado sobre un tronco se inclinaba un hombre para poner su cigarró en contacto con la lumbre. Aproxímasele á la boca y producen sus chupadas un humo gris, que unido con su desordenada barba, y contraídas facciones diríase que era un ser abandonado de la Providencia. No muy lejos de él, había una preciosa joven de diez y nueve años, esbelta, elegante, de sencillez encantadora, y que á contar por lo que hacía, daba muestras de un frénético pensar que sin duda la martirizaba el alma.

—¡Dios mío! haced que vuelva— exclamó por fin Conchita ahogando un suspiro.

—No faltará hija mía; aún cuando cayesen rayos y centellas, correspondiera á mi invitación; si no los conociera... son facciosos, hija mía, son fac-

ciosos—y al meditar sus palabras la sangre agolpábasele á los ojos.

—Dejaos, padre mío, de apasionamientos políticos, pensad que tenéis que dar vuestro consentimiento al que vendrá á reclamarme por esposa.

—¡Silencio!—rujió aquel padre cariñoso; y nuevo silencio reinó en la cocina, interrumpido tan sólo por el ruido que producía el agua en los cristales. Dos fuertes aldabonazos secos sonaron en la puerta de la calle; levantóse la joven y con marcada alegría dirigióse á la puerta, cuando vió avanzar hacia ella un apuesto joven; con sólo ver el cambio de mirada diríase quien era.

Adelantóse hacia el viejo de la barba y después de cambiar un cortés saludo con él, tomó asiento á su lado en una silla que le ofreciera su amada.

Después de breve pausa y de un golpe de tos fingida decidióse el padre de la joven á hablar á su futuro yerno.

Mucho me complace su visita—dijo—y á grande honor tengo el conocerle. Por referencias de mi hija sé que V. descende de opulenta familia, es decir, de familia adinerada. Sé por el mismo conducto que su difunto padre militaba con gran ardor en las filas de un hombre á quien he consagrado toda mi vida un odio eterno, y según datos que poseo, me consta que V., fiel á la tradición de su padre, sigue con marcado orgullo siendo uno de los propagandistas de ese hombre...

¡Basta! interrumpió con arrogancia nuestro joven. Según veo se han defraudado mis esperanzas. Creí encontrar en vos un padre cariñoso, y es grande mi sorpresa al hallarme delante de un monstruo que lucha por hacerme apostatar de mis más puros sentimientos. Si tal es su deseo renunció con sentimiento al amor de vuestra hija, que aunque mucho vale para mí, no llega al valor de las sabias doctrinas de mi inolvidable madre, ni de los consejos de mi buen padre, de un mártir, que los selló con su sangre. Y digo mártir, porque quién es asesinado por una causa santa, tiene derecho á ese título. Ahora abreviad en la respuesta.

Sorprendido el viejo por la rápida defensa de su interlocutor, tose de nuevo, levántase del tronco y tendiendo su arrugada mano á la del joven le dijo: Si de veras la ama V. sean felices, pero quiero que conste la profunda pena que me causa semejante unión á este viejo, que si hoy es inservible, algún día fué temible con el sobrenombre de Chacón.

¡El asesino! gritó fuera de sí y presa de terrible conmoción nuestro joven y abalanzándose sobre el viejo le sacudió con fuerza, movido por frénéticos impulsos.

¡Cobardel! Recordáis el crimen que cometistéis en un militar que llevaba mi apellido? ¿Sí?, era mi padre que en su agonía me decía: "Hijo mío; si llegas á ser hombre y encontres á ese temible Chacón, véngate con el perdón, que es la venganza de los carlistas". Y dirigiéndose á Conchita que había contemplado tan desgarradora escena, estrechóle su diminuta mano, mientras decía con triste acento: Me maldeciría mi padre si uniera mi apellido con el de que cortó el hilo de su existencia. Nuestra unión se ha hecho imposible, adios para siempre.

Y partió veloz como el viento, profundamente impresionado por tan terrible encuentro. La luna salió de nuevo, cesó la lluvia, y el firmamento pareció un manto azul tachonado de estrellas.

La Naturaleza rendía culto al descendiente de un héroe....

JOSÉ PALAU PROFITÓS.

Tarragona, Agosto de 1907.

## El conflicto de Marruecos

Los despachos que de Marruecos ha publicado la prensa en esta semana vienen aumentando paulatinamente la gravedad de los sucesos desarrollados en Casablanca y en otros puntos de la costa y del interior. Todas las noticias convienen en aumentar el estado verdaderamente anárquico de dicho país, y la gran efervescencia que reina entre las kábilas, que arden en deseos de desquite. Además, el constante estado de pillaje y el inveterado odio á los cristianos son otras causas que en un momento dado pueden aumentar las proporciones de un grandísimo desastre.

Los primeros despachos telegráficos confirmaban la gran excitación que existía en los alrededores de Mazagán, cuya situación se consideró tan grave, á causa de haberse instalado primeramente el consulado de España en el local del de Francia habiendo proporcionado el Maghzen algunas fuerzas para custodiarlos, é instando á que no abandonaran dichos funcionarios la expredada localidad.

La prensa se ha hecho eco del rumor de haber ocurrido algún alzamiento entre el general francés Drude y el comandante español Sr. Santaolalla, á consecuencia, según *Le Matin*, de haber manifestado este que creía deber permanecer en el interior de Casablanca, con el fin de proceder á la organización de la policía internacional que se consigna en el acta de Algeciras. Las explicaciones mútuas de los gobiernos de España y Francia han cortado este incidente.

Según un despacho del 20 del actual los kabileños de las cercanías de Casablanca resolvieron asaltar la ciudad, realizándolo el día 10 por la madrugada con grande bravura en numero de unos 7.000 hombres. Hubo una encarnizada lucha cuerpo á cuerpo, dándose varias cargas á la bayoneta. El ataque se dirigió en especial contra los franceses, quienes rehusaron el concurso de las tropas españolas. Estas disgustadas salieron hasta la línea del fuego enemigo cuando más empeñado estaba el combate.

Algunas noticias procedentes del interior de Marruecos, trasmitidas por judíos fugitivos, confirman que las bajas producidas el día 18 entre los moros por la artillería fueron enormes; en otro nuevo ataque hubo de jugar la artillería de grueso calibre que causó considerables destrozos. A consecuencia de estos hechos y ante el temor de graves complicaciones interiores, que quizás pudieran poner en peligro su vida, afirmóse que el Sultán ha dimitido y que ha sido proclamado su hermano Muley Hafid de quien se reciben gravísimas noticias por sus propósitos belicosos. En efecto, aspira, según comunican al *Daily Telegraph* desde Casablanca, á reorganizar el ejército marroquí, asegurándose además que al frente de 6.000 hombres con artillería se dirige á Casablanca, en donde con motivo de dicha proclamación se teme un levantamiento general en todo Marruecos. Algo se recela en este sentido por cuanto el general Drude pide con insistencia refuerzos.

Asegúrase por un despacho de Londres que se negocia en las cancillerías una ampliación del mandato concedido á Francia y España por virtud del acta de Algeciras. De ser cierto es de suponer que se delimite previamente el campo de operaciones en que para imponer orden ó para otros fines que de momento no es fácil calcular, hayan de recorrer por cuenta propia los ejércitos de España y Francia.

La amistad con el poderoso raras veces es fiel, y como la prensa francesa ha señalado más de una vez la oreja, y con algún desdén ha preterido nuestra infortunada nación, de aquí nuestra fundada sospecha de que nuestros codiciosos vecinos procuran prescindir hasta de nuestro inmediato auxilio, con el propósito quizás de que en su día pueda robustecer sus peticiones con su acción aislada.

Llamado por el rey de Inglaterra, según telegrafian al *Standard*, concurrió á Marienbad el jefe de gobierno francés, habiéndose llegado á un acuerdo en lo referente al conflicto de Marruecos, y conviniéndose según el mismo despacho, que dicho conflicto no constituye peligro alguno para la paz europea. Este último detalle nos pare-

ce una afirmación gratuita de la agencia telegráfica, pues no creemos que los mencionados personajes, á pesar de su gran importancia, participaran por igual de la seguridad de que no pueda turbarse la paz en Europa. Para sospecharlo bastaría solamente recordar que el rey de Inglaterra acaba de celebrar una entrevista con el emperador de Alemania acompañado del canciller Bulow, la cual, como podrán observar nuestros lectores, ya comentábamos en nuestro número anterior.

Por desgracia van alejándose las esperanzas de que se imponga por el Sultán nuevo un orden conveniente y necesario en Marruecos, por cuanto de confirmarse su proclamación aspirarían á dicho cargo Muley Mohamed, hermano del actual, Muley Hafid el Roghi y Abd-el-Aziz.

Las últimas noticias referentes á la opinión general de la prensa francesa sobre el consabido conflicto convienen en que deben enviarse inmediatamente los refuerzos que por urgencia pide el general Drude, porque se considera bastante apurada la situación de las tropas francesas en Casablanca. Quizás dicha opinión está fundada parte en que los cruceros franceses hubieron de hacer fuego el 21 hacia Cedala, en los alrededores de Casablanca, y parte en noticias que no nos parecen verosímiles, al menos por el número de 15.000 hombres que, dirigidos por el nuevo Sultán Muley Hafid, dicen que se dirigen á Casablanca.

El cañonero español «General Concha» abarrotado de víveres y municiones para el «Río de la Plata» y «Alvaro de Bazán» llegó á Casablanca y después que desembarque deberá regresar á España.

## Novas de Valls

### Inssistim, inssistim, inssistim

Hém d' inssistir una vegada mes: lo poble de Valls ha de considerar l'humillat, desastrós y affictiu estat actual á qu's l'han portat los homes del nefast régim que sufrim, quins son los homes que malversan los capdals dels Ajuntaments, quina es la classe de gent que 'ns atministra nostres interessos tant immoralment y que 'ns porta á passos agegantats cap á la ruina.

La famosíssima inspecció recenent verificada al nostre Ajuntament, la qüestió del mal intencionat repartó dels consums, la desastrosa bancarrota municipal, los atropells y arbitrariedades innombrables, los antichs escándols judiciales y las incontables vergassades que nostre poble está rebent dels cacichs canaleros han posat de relleu, han deixat veure ben á las clares, que avuy els polítichs d'ofici ja no treballan per amor al país; si treballan es tant sols per la seva conveniencia, per la seva butxaca, pel seu bé particular. Los pobles dominats, oprimits, atrassats y explotats per una quadrilla de bandolers caciquistas, detritus, escurriallas de tots los partits, no 'ls queda mes remei que callar ó bé pendre 's la justícia pel seu compte; deixar que 'ls degenerats y pervertits cacichs ens esquitin tranquilament y 's passejin pels carrers ó bé treballar ab energia, fermesa y sense contemplacions para nillar ab grilletes las sevas mans y peus...

Ja n'estém tips de tanta porquería y malifetas d'eixa gentota immoral, visiosa y corrumputa.

### 210.000 pessetas que per espay de tres anys han dessaparescut de la caixa municipal.

Segóns noticias que hi pogut atquirir, ab tres anys s'han fús ó han fugit de la caixa del Municipi de Valls **cuarenta dos mil duros**. Aixís se m'ha dit que consta en lo expedient de la comissió inspectora de la Diputació provincial y durant aquests tres anys solsament s'entregaren á dita Corporació **sis centas pessetas** pel contingent.

Jo, com jusgue que tot aixó es ben cert, no hi faig cap comentari. Que 'ls fassia lo poble de Valls. Ja hu crech que 'ls farà y sorollossos. Veus aquí l'obra del canaleros. ¡Quina honra per la familia!

Senyor Governador, averiguihi la vritat de tot quant hi há en aquell expedient y sense contemplació llenya als culpables. Als tribunals ab ells. No miri que sían canaleros y 's diguin amichs de V. E. Fassi un bon escarment. Aixís hu esperém los honrats valenchs de

la reconescuda serietat y honradesa de V. E.

Sembla que las **210.000 posetas** del ala han de dar molt, pero molt de joch. Al temps. ¡Oh gestas canaleras! ¡Ha arribat lo moment d' escriurer vostre gloriosa historia!

### La premsa de Valls

En aquesta ciutat vehuen semanalment á llum tres periódichs quins son: *La Crosta de Valls*, gos peter de nostre aimadíssim, honradíssim, famosíssim batlle reial y per lo tant una gralla desafinada de l'alcaldia. No cal dir que fá política caciquiste canalera.

*La Vritat*, setmanari católich.... Per no sé quinas conveniencias, es sort, cech y mut devant los vitals assumptos que interesan al poble. També 's cert que no recomana la candidatura solidaria del nostre católich diputat en Manel Reventós. Es incoloro, inodoro v.... Axis hu dihuen, pero jo no crech que sia canalero, per més que hi haigi algún redactor, y tampoch es solidari. Es católich. *Bueno*.

*El Porvenir*. Aquest es republicá pero solidari. Fa molt de temps que vé sostenint encoratjadoras lluitas contra l'caciquisme canalero de tots colors, defensant ab fermesa á nostra Catalunya y á la Solidaritat catalana. Es popular y molt lleigit. Jo li agraeixo ab tot efecte l'haber reproduit la meva carta fetxa 6 del present y publicada á *LA RECONQUISTA* del 10. No dupto, amich *Porvenir*, gens ni mica que á las vostres planas hi veurém brillar la rahó y la justícia quant consideraréu necessari parlar clar y catalá en los assumptos greus que tots sabém.

### Reunió important y un espía

Aquesta tingué lloch en una masía, hont concurreren diferentes persones, no totes las que jo vulguera que hi haguessin assistit. Se prenguerán acords de molta importancia y 's redactá una ben enrahonada exposició al gobernador civil de la provincia protestán contra 'l repartó de consums d'enguany. Fins avuy passan de doscents los vehins que la firman.

Per cert que va ocorre un saynet, lo mes chistós. Al veurer un canalero, tant de moviment de cotxes y tartanas que anaban y venian á la massía en que hi tenía qu'esser la reunió, tot seguit volgué esbrinar lo que 's tractaria en ella. Nostre espía aprofitant la claror de la lluna y com un gat se propá á la casa de camp per oír quelcom, quant que vá sentir fou un grós roch á las custellas qu'un vigilant li engegá. ¡Quins gemechs! ¡quins crits! eran los d'un celebrat tocador de guitarra. ¡Era 'l propi y veritable *Guitarre* en persona! ¡Pobre *Guitarre*, li habían escapssat las cordes no de la guitarra, sino las del gep. Tanasi, Tanasi no hu fassis mes aixó, ¡que dirán los deixebles de las Escuelas d'en Canals?

### La purria lerrouxista

Encare que poch's també 'n tenim d'aquesta escuma, dels mossegas, dels nybits y trincheraires lerrouxistes y demás genteta per l'istol. Un altre día m'ocuparé d'ells y veurán los valents, tolerants y honrats com son. Casualitat, tots ells menjan de nostra Casa comunal. Hi ha un subjecte que 'ns importá lo mateix Lerroux, ab l'apoi den Canals, que val un Perú; es andaluz, es viu, molt viu, fet un *vivillo* de alló mitllor, are es á Madrid gastant la *pela* y fugint de la *quema*. Tenim un *cansalade* qu'es lo tipo mes inoportable. Insultra á tort y á dret no mirant lloch, ni persona y algun día 's pot trobar un *sopapu de padre y muy señor mto*. Li adverteixo.

¡Ah! també aquí tenim un intrepit general Treppoff ó Petroff com li dihuen los nostres pagessos y obrers, á un *valent* guindilla que 'ns vá portar Canals. Aquest Petroff mereix paragraf apart.

MACIANET.

Valls 23 d' Agost de 1907.

## NOTICIAS

### LA FIESTA DE SANTA TECLA

El jueves 22 de los corrientes se reunió la Comisión municipal de festejos con objeto de tratar de organizar los que había de efectuarse en la próxima festividad de nuestra patrona; y aún cuando es verdaderamente exigua la cantidad de dos mil pesetas, la consignada para dicha fiesta, no

obstante, dada la premura del tiempo y contando con el desinteresado concurso de diferentes elementos, que siempre han solido contribuir á dar mayor esplendor y animación, desde luego se anuncia como previamente acordado los actos siguientes:

Recorrido de gigantes y enanos, bonos á los pobres de la localidad, dianas, carreras de cintas y de bicicletas, funciones religiosas y procesión, concurso de bailes populares, danzas del país, xiquets de Valls, copla ampurdanesa, fuegos artificiales é iluminación general.

Sin perjuicio de lo anunciado la mencionada comisión municipal continuará organizando nuevos festejos.

El 22 del actual terminó en medio de una extraordinaria animación la tómbola organizada por la Junta del Ateneo Tarraconense.

En medio de gran entusiasmo se despacharon hasta 4.000 números, habiendo obtenido el premio de D. Alfonso nuestro estimado y particular amigo el Sr. Danús (hijo).

Felicitemos sinceramente á dicha Junta.

A las diez y cuarto de la noche del 22 de este, falleció el M. I. Sr. Dr. D. Benito Vidal y Gimbernat, canónigo dignidad de Maestresuela de esta santa Iglesia Catedral Primada. El finado era persona piadosísima y eminentemente caritativa, circunstancias que unidas á una singular humildad habrá premiado sin duda alguna el Todopoderoso.

Reciba nuestro estimado y particular amigo el Rvdo. Dr. D. Francisco Vidal y su desconsolada familia la expresión de nuestro sentimiento.

## SECCION RELIGIOSA

### Santoral

**Domingo 25.**—El Purísimo Corazón de María.—Stos. Luis, rey de Francia y Ginés.

**Lunes 26.**—San Ceferino, p. y mr.  
**Martes 27.**—San José de Calasanz cfr. y fdr. de las Escuelas Pías, la Trasverberación del Corazón de Santa Teresa de Jesús y San Rófulo, ob.

**Miércoles 28.**—Stos. Agustín, ob. dr. y fdr. Hermete, mr. B. P. en San Agustín.  
**Jueves 29.**—La Degollación de San Juan Bautista, Sta. Sabina, mr.

**Viernes 30.**—Sta. Rosa de Lima, vg.  
**Sábado 31.**—Stos. Ramón Nonato, cfr., Emeterio cfr. y Paulino ob.—*Absolución general en la Merced.*

### Cuarenta Horas

Del 24 al 29 estará el Señor de manifiesto en las Monjas de la Enseñanza, desde el 30 en las Monjas de Sta. Clara, siendo las horas de exposición y reserva, por la mañana de siete á diez y por la tarde de cuatro y cuarto á ocho.

## MOVIMIENTO CARLISTA

A las cuatro de la madrugada del día 19 de los corrientes falleció en Barcelona, á consecuencia de una angina de pecho don Cándido de Esteve y Llatas, dignísimo presidente del Círculo Tradicionalista de Barcelona, presidente del Círculo Tradicionalista obrero "La Flor de Lis", vocal de la Junta provincial carlista de Barcelona, Director técnico de la sociedad anónima "Aceros Esteve" y Comendador de Isabel la Católica.

A la edad de 73 años ha llamado el Señor á nuestro queridísimo amigo, entusiasta é infatigable defensor de nuestra santa causa, perdiendo con ello una persona de relevantes merecimientos por su reconocida ilustración en materia metalúrgica y un excelente soldado de intachable historia.

Descanse en la paz de Dios y después de asociarnos al inmenso dolor que aflige á su familia suplicamos una oración á nuestros queridos lectores por su eterno descanso. R. I. P. A.

## ULTIMA HORA

### TELEGRAMA URGENTE

Señor Director de LA RECONQUISTA.  
Valls—23—4 tarde.

En sesión extraordinaria celebrada hoy este Ayuntamiento con Junta municipal asociados se ha rechazado por 16 votos contra 15 justa reclamación hecha por innumerables vecinos perjudicados por ignominioso reparto consumos. Indignación general ciudad; habrá recurso de alzada ante Superioridad Hacienda. Semana próxima relataré sesión borrascosa primera de la temporada.

Corresponsal.

Tipografía Tarraconense Mendéz Núñez, 5,

# "LA ACTIVIDAD,"

Sociedad Anónima de Crédito y Seguros.—Pl. mp'ona-NAVARRA

Única en España, premiada con Medalla de Plata, en el gran Concurso internacional de París de 1904

Posee importantes Edificios y terrenos propios en Pamplona, Zaragoza y San Sebastián

Tiene un capital social de 10.000.000 de pesetas efectivas

Su capital de reservas es de más de 700.000 pesetas

El capital de Primas a cobrar: Más de 12.000.000 de pesetas

Garantía total: Más de 26.000.000 de pesetas

Cotización de sus acciones: Más del 400 0/0.

Suscriptores en general: Más de 72.000.

Suscriptores solo en el Seguro Infantil: Más de 67.000.

Suscriptores en esta Capital y Provincia: Más de 1.700.

Contratos terminados y satisfechos puntualmente: Más de 1.200.

Importe de dichos contratos: Más de 130.000 pesetas.

Por su noble proceder y simpáticas condiciones adquiere más de MIL suscriptores cada mes en sus diferentes ramos, que son:

**Seguro infantil:** (especialidad de esta Compañía), recomendando a los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir con más ó menos sacrificio mensual (desde una peseta hasta el máximo de prima que se quiera) un dote para los hijos, terminación de la carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

**Seguro de Vida y Renta Vitalicia:** para proporcionarse los jóvenes con un módico ahorro semanal (desde una peseta) una tranquila vejez; (más de una peseta diaria).

**Seguro á plazo fijo:** desde solo dos años de plazo, para cobrar desde 100 pesetas de capital, utilísimo á todos en general.

**Seguro de Renta Vitalicia inmediata:** conveniente á las personas sin herederos que les interesen.

**Seguros de Vida sobre una y sobre dos cabezas:** con y sin reconocimiento médico, verdadero amparo de viudas y huérfanos.

**Imposiciones de capital á interés:** 5 0/0 anual por uno ó más años, 4 0/0 anual por 6 meses.

Se dan y remiten gratis, prospectos, tarifas y detalles á quien los solicita y se suscribe á quien lo desea en la representación provincial y en las locales.

Representante provincial: D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA

## EXCELSER

En Llanas ven uns paraigüas de semi seda y cutó, de color inalterable y teixit tantíssim bó, que resisteix tota próba al deyall de una canaló. Además, també té uns vanos ab pintats tan rebóns, que ni Rafel ni Murillo

ellos podrian fer melló, a propòsit per regalos: causan gran admiració. Trobarán també sombrillas y un gran assortit de bastóns, parassols de tótas menas que són molt barato y bons. Mellor dit: no hi ha cap casa en tan bonas condicions.

26, Comte de Rius, 26.—TARRAGONA

## EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL

SOCIEDAD ANÓNIMA FUNDADA EN 1889 EN BARCELONA

CON UN CAPITAL SOCIAL DE 300.000 Ptas.

Se dedica á la Venta á Plazos de Valores Nacionales y extranjeros

Cotizables en Bolsa y Amortizable con premio

Única Sociedad en su clase que ofrece seguridades y garantías, por lo cual lleva vendidos más de 9.600 títulos: más de 250 en esta provincia

El empleo de una cantidad mensual á esta compra de títulos es la mejor Lotería en que podemos jugar y tender las redes á la fortuna lo que, deseados de mejorar nuestra situación y poco afortunados en los juegos de azar, inútilmente gastamos nuestro dinero en loterías, pues no conseguimos más que desengaños y á lo sumo algunas pesetas como cebo para gastar mucho más.

Ningún jugador á esta especie de Lotería ó sea ningún suscriptor á EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL sale chasqueado; todos los números que se adquieren salen premiados un día ú otro y muchas veces antes de completar el pago de la suscripción y mientras ningún premio es menor del coste del título, sino mayor, hay en cambio premios hasta de 600 000 francos, y el dinero que en ello empleamos ni siquiera resulta capital muerto ó improductivo, pues todos los grupos de títulos devengan un interés anual hasta salir premiados.

Entre los muchísimos suscriptores que han sido favorecidos ya por la suerte con premios de más ó menos importancia, podemos citar á D. Francisco de Soto, Abogado, Redecilla del Campo, Burgos, 600.000 francos.

D. Luis Trigoyen, Rubine, 25, Coruña, 100 000 francos y tenia pagadas solo 50 pesetas.)

D. Emilio Pombe, Huérfanos, 27, Santiago, 100.000 francos.

D. Antonia Font, San Francisco, 20, Coruña, 25.000 francos,

D. Tomás Giró, Café París, Reus, 1.250 francos.

D. Antonio Artés, Arrabal Santa Ana, Reus, 400 francos.

D. Agustín Ros, Confitería, Apodada, Tarragona, una amortización, esto es, un premio el más inferior, resultando no obstante 55 pesetas de beneficio líquido, premiado como otros muchos antes de terminar la suscripción.

No desprecie, pues, la buena suerte que tal vez nos es á reservada por este medio, ya que podemos tentar la fortuna tan ventajosamente sin exponernos á perder ni un céntimo y con seguridad de salir ganando poco ó mucho, y por lo mismo recomendamos á todo quien pueda hacerlo se suscriba á EL CRÉDITO GENERAL ESPAÑOL.

Facilitará detalles el Representante provincial

D. León Ferreté, Caballeros, núm. 10.—TARRAGONA

## CASALS Y MARTORELL

PINTORES DORADORES Y DECORADORES

21 CALLE REAL 21.—TARRAGONA

## ACADEMIA DE FRANCÉS

dirigida por el profesor

D. RAMÓN BUSQUER FERRER

Portalet, 3, entresuelo.—TARRAGONA

## SUCURSAL DE L. TRINCHET

GRAN SURTIDO DE SOMBREROS Y GORRAS

ESPECIALIDAD PARA EL CLERO

BIRRETES PARA LA MAGISTRATURA Y FACULTADES

TERESIANAS Y ROSES PARA EL EJÉRCITO

TRICORNIOS PARA LA ARMADA

SOLIDEOS Y BONETES

28 Conde de Rius, 28.—Tarragona

## GRAMOPHONE

CATALOGOS GRATIS Á QUIEN LOS PIDA

La máquina parlante más perfeccionada y más barata

APARATOS COMPLETOS DESDE 50 PESETAS

F. RIGAU RELOJERO

Bajada Misericordia, 14.—TARRAGONA

## LA REALIDAD

Sociedad Anónima de crédito y seguros á primas fijas

Seguros de incendios—Seguros de pedriscos

Capital social; 10.000.000 de pesetas

Domicilio social: Puerta del Sol, 2 y Espoz y Mina, 2, Madrid

Pídanse detalles al Representante Provincial de la Sociedad

D. León Ferreté Gener, Caballeros, 10.—TARRAGONA

## GABINETE CALLISTA

DE

JOSÉ EGEEA SIMÓ

CIRUJANO PEDICURO CALLISTA

Ofrece sus servicios á este respetable público.

Se cortan los callos y duricias y se curan los uñeros sin dolor ni molestia alguna para el paciente.

Arrabal ce Santa Ana, núm. 11.—REUS

Opera todos los sábados en Tarragona, Fonda de Europa